

Église Protestante Unie d'Antibes – Cagnes
Dimanche de l'Épiphanie
04 janvier 2026.

Textes proposés

Psaumes 72

Ésaïe 60 : 1-6

Matthieu 2 : 1-12

Traduction Louis Segond 21

Chants proposés

AEC 359 Oh peuple fidèle

ARC 351 D'un arbre séculaire

AEC 318 Toi qui est lumière

AEC 233 O Dieu tu es fidèle

AEC 542 Ils ont marché au pas des siècles

AEC 214 Seigneur, nous arrivons

JEM 335 Toi, lève-toi

MOMENT MUSICAL

SALUTATION ET INVOCATION

Chère communauté, grâce, paix miséricorde vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus Christ notre sauveur. Amen

Vous êtes venus en quête de lumière. La lumière du Christ vous accueille. Qu'elle se lève en vos cœurs, et vous unisse à sa clarté.

Que son amour nous illumine. Que sa présence nous éclaire. Que sa parole nous fortifie.

En ce premier dimanche de l'année, dimanche de l'Epiphanie.

Prière d'invocation

Dieu de lumière éternelle, à l'Épiphanie tu manifestes ton Fils à toutes les nations par l'étoile et l'Enfant de Bethléem. Éclaire nos cœurs obscurs comme ceux d'Hérode, attire les lointains comme les mages, et dérange nos résistances pour nous ouvrir à ton mystère universel. Viens par ton Esprit-Saint, au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Amen.

Je vous invite à vous lever et chantons

Oh peuple fidèle AEC 359

<https://youtu.be/ZgNyCU2pnKw?si=ROwcbVd5cqEvhm5>

Psaumes 72

O Dieu, donne au roi de juger comme toi, donne ton esprit de justice au fils du roi! 2 Qu'il juge ton peuple avec justice, et les malheureux qui t'appartiennent conformément au droit. On te craindra, tant que le soleil brillera, tant que la lune éclairera, de génération en génération. 6 Il sera pareil à une pluie qui tombe sur un terrain fauché, à des ondées qui arrosent la campagne. 7 Sous son règne, le juste fleurira, et la paix sera grande tant que la lune éclairera. 8 Il dominera d'une mer à l'autre, et de l'Euphrate aux extrémités de la terre. 9 Devant lui les habitants du désert plieront le genou et ses ennemis lécheront la poussière. 10 Les rois de Tarsis et des îles amèneront des offrandes, les rois de Séba et de Saba apporteront leur tribut.

11 Tous les rois se prosterneront devant lui, toutes les nations le serviront, 12 car il délivrera le pauvre qui crie et le malheureux que personne n'aide.

D'un arbre séculaire ARC 351

<https://youtu.be/LolkdolyB2c?si=Y3ECHvYAupNlgoje>

PRIÈRE DE REPENTANCE

Dans l'évangile de Jean 8.12, Jésus dit : « Je suis la lumière du monde, si quelqu'un marche avec moi, il n'avancera pas dans les ténèbres, mais il aura la lumière de la vie.

Je vous invite à la prière :

Seigneur, nous voulons confesser que parfois nous marchons dans les ténèbres.

Aujourd'hui, nous voulons te remettre tout ce qui n'est pas vécu dans ta clarté.

Ces coins sombres de notre vie qui n'ont pas été visités par ta lumière.
Ces écrans que nous mettons entre notre passé et ton pardon, entre notre présent et ton appel, entre notre avenir et ton espérance.

Pardonne-nous, car nous sommes oublious de tes bénédictions, boiteux dans notre foi, peureux dans nos décisions.

Nous te remettons notre orgueil, à moins que ce ne soit nos craintes, qui nous cachent ta lumière et nous empêchent de te faire pleinement confiance.

Seigneur, nous nous confions en toi, tu es une lampe sur notre chemin.
Viens nous éclairer. Amen

Spontané:Toi qui es lumière AEC 318 (1,3)
<https://youtu.be/S1QeKVITNZE?si=4f1EbutKeLhAuKa4>

ANNONCE DE LA GRACE DE DIEU

Frères et sœurs, écoutons, les paroles de grâce et de consolation à tous ceux qui se tournent vers Dieu dans l'humilité et la simplicité :

Dieu vous pardonne : votre vie est placée sous l'étoile de Jésus Christ.
Elle trace un chemin de vie, et Jésus fait de vous des porteurs de lumière.
Celui qui met sa confiance en Dieu et trouve sa joie en Jésus-Christ est sauvé.

La paix du Christ, la lumière du Christ et la vie du Christ, sont les promesses de votre vie.

Désormais, frères et sœurs, Dieu nous convie à entrer dans sa joie, suivons le Christ en serviteurs et servantes fidèles.

Avec confiance, marchons à la suite du Seigneur. Amen.

Chantons notre joie et reconnaissance envers Dieu avec le cantique

O Dieu tu es fidèle AEC 233
<https://youtu.be/xFed4ZSYMkw?si=GDiNuJDdhXDBn8RP>

LITURGIE DE LA PAROLE

Prions Dieu :

Seigneur Dieu, Père céleste, tu as laissé régner parmi nous ta parole de vie, l'étoile brillante du matin qui nous mène à Jésus, le Sauveur.

Donne-nous ton SaintEsprit, pour que l'Evangile répande dans nos cœurs la lumière de vie, qu'il nous guide et nous éclaire, et nous conduise sur le chemin de la vie en plénitude. Amen !

Esaïe 60.1-6

1 Lève-toi, brille, car ta lumière arrive et la gloire de l'Eternel se lève sur toi. 2 Certes, les ténèbres recouvrent la terre et l'obscurité profonde enveloppe les peuples, mais sur toi l'Eternel se lèvera, sur toi sa gloire apparaîtra. 3 Des nations marcheront à ta lumière, et des rois à la clarté de ton aurore. 4 Lève tes yeux et regarde autour de toi : ils se rassemblent tous, ils viennent vers toi ; tes fils arrivent de loin et tes filles sont portées dans les bras. 5 En le voyant, tu rayonneras de joie, ton cœur bondira et se dilatera, car les richesses de la mer se tourneront vers toi, les ressources des nations viendront chez toi. 6 Tu seras couverte d'une foule de chameaux, de tout jeunes dromadaires venus de Madian et d'Epha. Ils viendront tous de Séba, porteurs d'or et d'encens, et annonceront les louanges de l'Eternel.

Matthieu 2.1-12

1 Jésus naquit à Bethléhem en Judée, à l'époque du roi Hérode. Or, des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem 2 et dirent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? En effet, nous avons vu son étoile en Orient et nous sommes venus pour l'adorer. » 3 Quand le roi Hérode apprit cela, il fut troublé et tout Jérusalem avec lui. 4 Il rassembla tous les chefs des prêtres et spécialistes de la loi que comptait le peuple et leur demanda où le Messie devait naître. 5 Ils lui dirent : « A Bethléhem en Judée, car voici ce qui a été écrit par le prophète : 6 Et toi, Bethléhem, terre de Juda, tu n'es certes pas la plus petite parmi les principales villes de Juda, car de toi sortira un chef qui prendra soin d'Israël, mon peuple. » 7 Alors Hérode fit appeler en secret les mages ; il s'informa soigneusement auprès d'eux du moment où l'étoile était apparue, 8 puis il les envoya à Bethléhem en disant : « Allez prendre des informations exactes sur le petit enfant. Quand vous l'aurez trouvé, faites-le-moi savoir, afin que j'aille moi aussi l'adorer. » 9 Après avoir entendu le roi, ils partirent. L'étoile qu'ils avaient vue en Orient allait devant eux jusqu'au moment où, arrivée au-dessus de l'endroit où était le petit enfant, elle s'arrêta. 10 Quand ils aperçurent l'étoile, ils furent remplis d'une très grande joie. 11 Ils entrèrent dans la maison, virent le petit enfant avec Marie, sa mère, se

prosternèrent et l'adorèrent. Ensuite, ils ouvrirent leurs trésors et lui offrirent en cadeau de l'or, de l'encens et de la myrrhe. 12 Puis, avertis dans un rêve de ne pas retourner vers Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

AEC 315 Quand s'éveilleront nos coeurs (1,3)

<https://youtu.be/qjdgQ24nMbw?si=nMHS1OsLeLv6r5U7>

PRÉDICATION

« Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? En effet, nous avons vu son étoile en Orient, et nous sommes venus pour l'adorer. » (Mt 2,2)

Aujourd'hui, nous célébrons le dimanche de l'Épiphanie. Ce mot, « Épiphanie », signifie « manifestation » ou « révélation » : c'est la révélation de Dieu à toutes les nations, un Dieu qui ne se limite pas à un peuple, mais qui se donne à voir et à connaître à tous, partout et en chacun.

Cette révélation divine appelle de notre part un esprit ouvert et disponible. Elle nécessite que nous soyons prêts à accueillir l'inattendu de Dieu. Car souvent, Dieu ne répond pas à nos attentes préconçues. Parfois, il va bien au-delà de ce que nous avions imaginé. Et c'est là toute la beauté d'une rencontre authentique avec Lui.

Frères et sœurs, c'est précisément ce que Matthieu, l'auteur de l'évangile, veut nous faire vivre aujourd'hui : non seulement nous raconter la visite des mages venus d'Orient, mais nous inviter à un parcours spirituel profond, afin d'expérimenter pleinement cette révélation.

Après avoir entendu cette question des mages : “Où est le roi des Juifs ?”, on peut se demander avec eux quel chemin ils ont dû emprunter pour trouver la réponse. C'est justement ce long et beau chemin que nous allons parcourir ensemble maintenant.

Une route de foi et de quête

Comme ces mages, nous sommes invités à un chemin de recherche, un chemin long, obstiné, parfois épuisant, mais toujours rempli d'espérance. Ces hommes savants, chargés de connaissances astrologiques et de traditions anciennes, se mettent en route à la suite d'une étoile. Symboliquement,

cette étoile représente cette lumière que Dieu allume sur leur route, une lumière qui éclaire leur avancée intérieure, malgré les doutes et les obstacles.

Arrivés à Jérusalem, ces sages posent la question : « Où est le roi des Juifs ? » Ils sont pleins d'enthousiasme et, sans le savoir, deviennent des messagers efficaces : en interrogeant les autorités, ils mettent tout un peuple au courant de la naissance d'un nouveau roi.

Mais cet enrôlement à Jérusalem est aussi un moment de tension. Le roi Hérode, qui se sent menacé par cette nouvelle, va agir dans le secret, avec peur et calculs, tentant de manipuler les mages à ses fins. C'est la méfiance bornée du pouvoir face à la nouveauté et à la vérité.

Arrivés enfin à Bethléem, nos mages ne trouvent pas ce qu'ils s'attendaient à trouver. Mais c'est justement cette surprise qui nous invite à regarder plus profondément : ce roi, ils le découvrent dans la fragilité d'un bébé...

Le roi vient dans la fragilité

À Bethléem, au lieu du palais royal, les mages découvrent ce roi, non pas dans la grandeur attendue, mais dans la simplicité : un petit enfant dans une étable, dans les bras de sa mère. Cette image déconcerte et bouleverse.

Le texte de Matthieu est clair et profond : « Quand ils aperçurent l'étoile, ils furent remplis d'une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, virent le petit enfant avec Marie sa mère, se prosternèrent et l'adorèrent. Puis ils ouvrirent leurs trésors et lui offrirent de l'or, de l'encens et de la myrrhe. »

Ces experts en sciences et en croyances, devant ce bébé fragile, découvrent une vérité qui dépasse tout savoir : un Dieu unique, tellement puissant en amour qu'il se fait petit enfant, humble et vulnérable.

Cette révélation transforme leur regard et leur cœur. Ils se prosternent en signe d'adoration. Et, transformés, ils « regagnèrent leur pays par un autre chemin », symbolisant ainsi leur conversion spirituelle : ils abandonnent leurs anciennes certitudes pour suivre une sagesse plus profonde, celle de l'amour humble.

Ce Dieu qui se fait petit enfant illumine le monde. Comme l'annonce le prophète Ésaïe, cette lumière ne reste pas cachée : elle brille pour tous les peuples, pour toutes les nations.

Lumière qui éclaire toutes les nations

Le prophète Ésaïe, dans notre lecture, chante cette victoire de la lumière sur les ténèbres. Cette lumière n'est pas simplement une lueur pour un peuple, mais une gloire qui éclate pour toutes les nations :

« Lève-toi, brille, car ta lumière arrive, et la gloire de l'Éternel se lève sur toi. (...) Des nations marcheront à ta lumière, et des rois à la clarté de ton aurore. »

Aujourd'hui, **cette lumière, c'est Jésus**. Il transforme les ténèbres du monde par sa gloire d'amour et invite chacun de nous à marcher à sa lumière.

Mais cette lumière que Jésus est venu apporter nous interroge aussi, chacun personnellement. Alors, posons-nous cette question essentielle : quelles sont nos propres étoiles ? Qu'est-ce qui guide vraiment nos pas vers Dieu ?

Un appel à la conversion et à l'ouverture

La visite des mages est une invitation à nous interroger : quelles sont nos étoiles ? Quelles sont les sources de lumière qui nous guident vers Dieu ?

Notre savoir, notre expérience, notre foi sont-ils de véritables chemins vers Lui, ou des obstacles ? Savons-nous accueillir, au-delà de nos certitudes, la révélation de Dieu qui se donne parfois autrement que ce que nous imaginons ?

Avons-nous, comme ces mages, la soif d'une sagesse infinie, au-delà de toute connaissance humaine ? Sommes-nous prêts à quitter nos sentiers confortables et à emprunter, cette année, « un autre chemin », un chemin d'épiphanie, riche de renouveau et de joie ?

Pour finir, frères et sœurs, à partir de tout cela, quel chemin voulons-nous prendre cette année ? Cette fête de l'Épiphanie, c'est aussi un appel à ouvrir grand nos cœurs au Dieu qui se révèle humblement, pour que nous soyons, nous aussi, lumière pour le monde.

Conclusion : Que cette année soit un chemin de lumière

Frères et sœurs, que cette fête de l’Épiphanie nous pousse à ouvrir nos coeurs au Dieu qui se révèle dans la fragilité d’un enfant, dans l’humilité d’un visage, dans les blessures de notre monde.

Que nous puissions, tout au long de cette année 2026, nous émerveiller de l’Amour tendresse de Dieu, le recevoir comme lumière pour nos pas et devenir à notre tour des témoins vivants de sa présence.

Que notre vie soit une étoile pour ceux qui nous entourent, guidant vers cette lumière qui ne s’éteint jamais.

Amen.

Moment musical

AEC 542 : Ils ont marché au pas des siècles

https://youtu.be/8NHHmysRLTw?si=npmoj7MSHBG8yv_-

CONFÉSSION DE FOI

Je crois en un Dieu Père dont la Parole soutient la vie des hommes et oriente leur histoire. Il est leur vie.

Je crois en son Fils, né parmi les pauvres, lumière dans notre nuit, premier-né d’entre les morts. Il est vivant.

Je crois en l’Esprit saint, qui nous fait naître à la vie de Dieu, qui anime le combat pour la justice, qui nous conduit dans l’espérance. Il est la force qui fait vivre.

Je crois la Sainte Église universelle, messagère de la Bonne Nouvelle qui rend libre. Elle nous enfante à la vraie vie.

Je crois la résurrection dans l’imminence d’un monde nouveau où Jésus-Christ notre Seigneur sera tout en tous. Amen.

ANNONCES

OFFRANDE

Nous continuons notre célébration en apportant au Seigneur avec joie nos offrandes.

PRIÈRE POUR L'OFFRANDE

Seigneur notre Dieu, tout ce qui est dans les cieux et sur la terre t'appartient, et c'est de ta main que nous avons tout reçu.

Nous nous présentons à toi avec cette offrande, elle est le signe de notre amour pour toi et pour le monde qui nous entoure.

Tu es béni pour les siècles des siècles. Amen !

AEC 214 : Seigneur, nous arrivons (1,3)

<https://youtu.be/kXKoM0i2CqQ?si=tzsJp0d-kNcWfESj>

SAINTE CÈNE

Préface

Notre joie est de te louer, toujours et en tout lieu, Père très saint, Dieu éternel et tout puissant.

Ce jour est celui où des voyageurs du désert sont venus adorer le Christ qui les illumine de son éclat.

À leur suite, ce sont tous les peuples que tu appelles à ta lumière.

C'est pourquoi nous nous inclinons devant toi et élevons nos voix en chantant.

Spontané Arc en Ciel 863 : Saint, saint, saint est le Seigneur

<https://youtu.be/-X318Cxe-Sw>

Saint, saint, saint est le Seigneur,

le Seigneur du monde. (bis)

La terre est remplie de sa gloire. (ter)

Saint est le Seigneur !

Rappel de l'institution

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : “Prenez, mangez, ceci est mon corps donné pour vous. Vous ferez cela en mémoire de moi »

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : “Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés. Vous ferez cela en mémoire de moi.

Prions

Seigneur Jésus,
Nous proclamons ta mort
Nous célébrons ta résurrection,
Nous attendons ta venue dans la gloire.

Dieu, notre Père Éternel en Jésus Christ, envoi ton Esprit sur nous, su ce pain et sur ce vin, afin que nous ayons part à la communion au corps et au sang du Christ. Qu'elle transforme notre vie et nous donne la joie de ton Royaume.

Par le Christ, avec lui et en lui, à toi, Dieu le Père tout puissant, dans l'unité du Saint Esprit, tout honneur et toute gloire, pour les siècles des siècles.
Amen

Invitation

Bien aimés

Voici la table où le Ressuscité nous attend pour partager sa vie. Il nous invite toutes et tous, sans distinction, à participer à ce festin.
Accueillons dans la foi le mystère de sa présence.
Venez car tout est prêt nous dit le Seigneur.

Fraction et élévation

Le pain que rompons est communion au corps du Christ.
La coupe de bénédiction pour laquelle le nous rendons grâce est communion au sang du Christ.
Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes : nous sommes le corps du Christ.

Partage des éléments

Communion

Le corps du Christ donné pour nous
Le sang du Christ versé pour nous

Envoi

Le Seigneur Jésus Christ, nous a donné son corps et son sang pour notre salut, pour notre pardon et pour notre réconciliation.
Qu'il nous conserve par ces dons dans la vraie foi pour la vie éternelle. Allez dans la paix du Seigneur. Amen.

Prière de rendement de grâce et prière d'intercession

Père nous te louons et te remercions de nous avoir conviés autours de ta table. Pour former un seul corps avec toi.

Tu as fait lever ta lumière sur les nations, et tu as conduit à Jésus les mages venus de pays lointains

Nous te louons de faire resplendir sur nous la clarté de ta face.

Reçois la prière que nous t'adressons au nom du Christ.

Nous te prions pour tous les peuples de la terre, afin qu'ils se trouvent accueillis dans l'Église avec l'offrande de leur diversité au service du Christ.

Nous prions pour celles et ceux qui gouvernent les nations, afin qu'ils ne mettent pas d'entraves à l'Évangile, mais reconnaissent dans le Christ celui qui rassemble les peuples dans la paix.

Nous prions pour que nos dirigeants politiques luttent contre l'injustice et veillent au respect du droit de chacun et de chacune.

Nous prions pour l'Église à travers le monde, afin qu'elle marche sans faille à la lumière du Christ.

Pour celles et ceux qui ont la charge de conduire le peuple de Dieu au niveau local, au niveau consistorial, régional et national afin qu'ils le fassent dans la sagesse, selon le souffle du Saint Esprit.

Nous déposons devant toi Seigneur, en ce début d'année, nos espoirs, nos vœux et nos projets pour qu'ils se conforment à ta volonté.

Nous te confions la vie de notre paroisse, de notre famille respective, de nos ainés.

Nous te louons d'avoir fait lever sur nous la brillante étoile du matin, Jésus Christ.

Que sa lumière éclaire nos obscurités, et nous guide dans le temps présent, tout au long de cette nouvelle année qui s'ouvre devant nous et pour l'éternité.

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

AEC 545 : Toi, lève-toi (1)

<https://youtu.be/54pyv3jaQIY?si=N7JLYwS1f2GaJVcC>

Exhortation et Bénédiction

Ainsi, comme vous avez reçu le Seigneur Jésus-Christ, marchez unis à lui; soyez enracinés et fondés en lui, affermis par la foi et débordants de reconnaissance.

Recevez la bénédiction du Seigneur !

Le Seigneur vous garde de tout mal, il garde votre vie.

Le Seigneur garde votre départ et votre arrivée, dès maintenant et à jamais.

Il vous bénit, celui qui est Père, Fils et Saint-Esprit. Amen !

Moment musical

